



UCRANIA
AFIRMA QUE
RUSIA PERDIÓ
MEDIO MILLÓN
DE SOLDADOS
DURANTE LA
GUERRA
PÁG A 8



@eldiabolivia

Domingo 26 de mayo 2024 • Santa Cruz de la Sierra • Año 36 • Núm. 13.002 • 13 Págs • EDITORIAL DÍA A DÍA S.A.

ENCUESTA DE DIAGNOSIS

ACHACAN LA FALTA DE DÓLARES A MALA GESTIÓN DEL GOBIERNO

Un 52% apunta a la gestión de Luis Arce también por los combustibles y el 62% cree que el país ya está en crisis. Se avizora un mes de junio complicado. Ayer el transporte pesado anunció bloqueo nacional de caminos el 3 y 4 de junio. Un día antes, un sector gremial anunció una protesta similar el 10 con varias demandas. **PÁG A 5**



FOTO: APG

SE ILUSIONA. Blooming consiguió una ajustada victoria sobre Tomayapo y es tercero en el Clausura. **PÁG A 10**

PÁG A 6

ENTREGAN A BRASIL A DOS PELIGROSOS INTEGRANTES DEL COMANDO VERMELHO



PÁG A 4

EL TSE VE AMBIGUO FALLO DEL TCP A FAVOR DE EVO MORALES

EDITORIAL

GUERRA DE NARCOS

Policías y fiscales supuestamente enviados desde La Paz han estado merodeando en el Palacio de Justicia de Santa Cruz, donde se han estado atendiendo demandas de los acusados de asesinar a tres policías en la zona del Urubó, en junio de 2022.

Los jueces de un tribunal local han denunciado que esos funcionarios han estado haciendo gestos amenazantes, mientras revisaban el caso de los hermanos Nallar, los dos principales sindicatos de haber matado a los uniformados en medio de un sangriento episodio que desnudó una oscura trama de poderosos narcos que sacaban ingentes cantidades de cocaína del parque Amboró, oficiales de policías que se dedicaban a proteger esta organización y todo un aparato político que le daba respaldo a esos peces gordos.

Lo que acaba de ocurrir en el Palacio de Justicia no ha hecho más que confirmar que detrás de la pelea interna del MAS hay una guerra entre cárteles y que el arresto de Misael Nallar fue algo así como la defenestración de una dinastía para reemplazarla por otra afín al régimen gobernante.

De hecho, los jueces que denuncian intimidación han apuntado al ministro de Gobierno, Eduardo Del Castillo como responsable de ese "operativo" y casi al mismo tiempo, el funcionario dice que existe la supuesta intención de liberar a Nallar, tal como se ha venido sucediendo en los últimos dos años, en los que se ha visto claramente que existen fuertes presiones políticas a favor y en contra de la excarcelación del cabecilla narco, que seguramente tiene mucho poder,

No sólo se ha incrementado exponencialmente la producción de cocaína, sino que Bolivia se ha convertido en uno de los principales exportadores de droga del continente. Las mafias han penetrado por completo la estructura estatal, la política se confunde con el crimen y en la policía, la justicia y otras entidades, ya no se sabe quién defiende la ley y quién está a favor de las organizaciones criminales.

recursos económicos y nexos internacionales como para movilizar al gobierno.

Estas no son simples deducciones. Evo Morales denuncia extorsión a los narcos en la zona que está bajo su control, pero lo hace casi en un tono de queja, en tanto que desde el Ministerio de Gobierno afirman que la mayor actividad de los traficantes de cocaína se encuentra justamente en el bastión del ex mandatario.

Les falta muy poco para admitir abiertamente que cada bando político tiene sus propios nexos

con esta u otra mafia. Acaban de hacerlo con los dichos jueces "autoprrogados". Una senadora ha reconocido que es ilegal su permanencia, pero aún así insisten en que deben continuar, pues los necesitan para seguir manipulando y haciendo de las suyas, entre otras cosas, para mantener la impunidad con los narcotraficantes.

Desde que asumió el MAS la conducción del país nunca hubo transparencia en la lucha contra el narcotráfico. Expulsaron a la DEA, desmantelaron el aparato represivo y, a nombre del control social, pusieron a los mismos coccaleros a desarrollar la nueva política antidrogas, lo que equivale a nombrar a los ratones a vigilar el queso.

Lo que sucede hoy muestra las consecuencias de ese despropósito, pues no sólo se ha incrementado exponencialmente la producción de cocaína, sino que Bolivia se ha convertido en uno de los principales exportadores de droga del continente. Las mafias han penetrado por completo la estructura estatal, la política se confunde con el crimen y en la policía, la justicia y otras entidades, ya no se sabe quién defiende la ley y quién está a favor de las organizaciones criminales.

eldia@eldia.com.bo

PRIMER PLANO



TRUMP se lanza a la caza del voto hispano en el Bronx entre gritos de "¡levanta el muro!". El candidato se dio un baño de masas en el bastión demócrata de Nueva York. Inmigración, inseguridad ciudadana y economía, los ejes de su discurso.

BAJO EL PENOCO

Mientras tanto, en el Mutualista...

Hablamos del mercado Mutualista, el nuevo Wall Street de Santa Cruz, así como lo fue la plaza 24 de septiembre, en los años 80, cuando proliferaron como hongos los librecambistas callejeros, que poco a poco fueron desapareciendo, cuando el proceso de estabilización de la economía se impuso al desquiciado periodo del gobierno izquierdista de la UDP. Hace más de un año, cuando empezaron a escasear los dólares, el gobierno de Arce mandó a meter presos a los pocos "héroes" que comenzaron a ofrecer las divisas, cuando en los bancos y mucho más en las entidades públicas, la respuesta era negativa. En este momento, la ola es imposible de detener, el mercado negro ha crecido y según los cálculos, la moneda boliviana se ha depreciado casi un 25 por ciento frente al dólar. Muchos echarán el grito al cielo, seguramente van a maldecir a los cambistas, pero ellos son apenas el síntoma de un problema que tiene unos culpables que se rehúsan a admitir su responsabilidad y, peor aún, no quieren corregir el rumbo que nos lleva al desastre. El dólar sube, pero más caro es el dólar que no hay.

DESTAQUE



Día de la Madre

El Ministerio de Trabajo dispuso media jornada de asueto para las madres trabajadoras del sector público y privado, este lunes 27 de mayo. Las empresas o establecimientos laborales del sector privado deberán cumplir esta determinación, considerando sus horarios y modalidades de trabajo.

BOLÍTICA

ANTE EL DESCENSO DE temperaturas mínimas en el país, el ministro de Educación, Omar Veliz, abrió la posibilidad de que el descanso pedagógico se adelante, pero de forma regionalizada.

SE TIENE PREVISTO QUE las vacaciones comiencen el 1 de julio y finalicen el 12 del mismo mes, pero se sugirió, en Potosí, por ejemplo, adelantarlas para disminuir los casos de escolares con enfermedades respiratorias.

LA POSIBILIDAD DE QUE se pueda adelantar el descanso pedagógico dependerá del contexto climatológico y los reportes que brinde el Servicio Nacional de Meteorología e Hidrología (Senamhi) y el Ministerio de Salud sobre escolares con resfríos.

EL DÍA

Diario independiente de circulación nacional fundado en 1987 POR LUIS GUTIÉRREZ DAMS

Este diario es miembro de la Asociación Nacional de la Prensa y está autorregulado por el Tribunal de Ética de la ANP tribunal@anpbolivia.com

CENTRAL
Av. Cristo Redentor, km 7 El Remanso
Tel. 343 4040 · Comercial: 343 4041

ENCUÉTRANOS EN:



@eldiabolivia

• DIRECTOR EDITOR Eduardo Bowles Alvarez
EDITOR DE REDACCIÓN Aldo Aguilera • FOTOGRAFÍA Regis Montero



EL SATÉLITE DE LA LUNA



POR

Francesco Zaratti

Últimas anécdotas de un italiano en Bolivia

Termino la trilogía de columnas anecdóticas de un italiano en Bolivia, con algunas amenidades de mi faceta poco conocida de "farmacéutico". Resulta que la familia de mi esposa Sonia (RIP) poseía la más antigua farmacia de La Paz y, como esposo comedido, no rehusaba ayudar en ciertos horarios esencialmente con la caja (para no ser acusado de ejercicio ilegal de la profesión).

Pero, por más que tratara de mimetizarme detrás del mesón, la idiosincrasia de nuestra gente podía más. Por un lado, el personal de la farmacia no me bajaba de "doctor", lo que creaba una cierta ambigüedad, y, más importante, mi acento y porte europeos inspiraban más atracción para los clientes que la miel para las moscas. En breve, muchos deseaban ser atendidos por el "doctor" y si éste le pasaba la receta a un empleado o a una farmacéutica de verdad, la prescripción era interpretada como si fuera tan trivial que no requería molestar su atención.

Ante esa situación, para no decepcionar al público y recetar correctamente, hice mi "chanchullo": una lista de remedios para molestias comunes (resfríos, dolores de todo, diarrea y estreñimiento, entre otras) que yo guardaba estratégicamente debajo del mesón. De ese modo, a la pregunta "Doctor, ¿qué es bueno para...?", tenía preparada la respuesta correcta, además emitida con toda la solemnidad de un "doctor gringo". Y cómo el doctor solía acertar (al igual que lo haría cualquier empleado), se creaba un círculo peligroso que me sugería mantenerme alejado lo más posible de la farmacia.

Un día llega una simpática y desinhibida señora, pidiendo agua oxigenada: en ese caso la pregunta aclaratoria, siguiendo el protocolo, era "¿de qué concentración?". La respuesta, que no fue la prevista (10% o 20%) sino: "Ud. dirá, es para pintar mis vellos; ¿quiere que le muestre?", me dejó embobado.

En otra ocasión, en medio de un turno, esa tor-

tura trimestral que duraba 24 horas durante una semana seguida, vino una cholita para comprar veneno para ratones. Se lo vendí, pero acto seguido, me preguntó cómo se suministraba. Entre la rutina y el cansancio del turno, respondí como un autómatas: "dele tres veces al día con un poco de agua". Hasta hoy no se me quita de la mente el ratoncito capturado para morir envenenado poco a poco con el preparado fatal.

A propósito de esos turnos inhumanos, más de una vez me desperté en medio de la noche con la cabeza apoyada en el mesón y una receta en la mano, gracias a los gritos del paciente por la ventanilla de atención, cansado de esperar sus remedios a las intemperies.

La primera vez que interactué con la farmacia fue cuando, recién casado, tuve que reemplazar a mi suegro enfermo en la tarea de la transcripción de las recetas despachadas a los empleados bancarios: de esa factura, elaborada mediante una antediluviana "máquina de escribir", con los nombres del médico y del paciente y el monto total, dependía la liquidez financiera de la empresa. Pero había un problema: la letra (ilegible, por definición) de los médicos y mi desconocimiento total de la grafía de los apellidos menos comunes de los pacientes retrasaban notablemente esa transcripción, por miedo a que me rechazaran la factura porque el empleado no apellidaba "Gassman", como el cautivador Vittorio, sino Guzmán. La solución me la dio la Cooperativa de Teléfonos que por entonces imprimía y repartía ese libro gordo llamado "guía telefónica" y que para mí fue el más precioso diccionario de los apellidos bolivianos.

Años después, me di el gusto de presentar esas facturas, elaboradas con un ordenador Commodore 64 traído de un viaje, a unos bancos que seguían realizando sus cuentas con calculadoras mecánicas y registrándolas a mano en ficheros.

(Físico y analista).



RECUERDOS DEL PRESENTE



POR

Humberto Vacaflo Ganam

Catos rojos de Chapare

Poco a poco, con timidez, el ministro de gobierno va revelando algunos detalles de la realidad que se vive en Chapare, la región que tiene un sistema político y legal diferente al resto de Bolivia.

Ha pedido al "comandante" o "monarca" de esa región productora de coca que permita a la policía del Estado boliviano ingresar a algunas zonas que él ha definido como inexugnables.

Cuando la FELCN llega a esos lugares, una milicia bien armada enfrenta a los policías y les comunica que no pueden pasar, porque las instituciones del Estado boliviano no tienen esa facultad allí.

En vista de ello, el ministro ha optado por hacer una especie de guerra de guerrillas de la policía contra el poder de los cocaleros y narcos que dominan en la zona.

A mediados de este mes, esa guerrilla del Estado boliviano destruyó 36 fábricas de cocaína en Chapare, con lo que superó el promedio de 25 fábricas semanales que se daba desde principios de año.

Haría falta que el ministro entregue informes semestrales sobre la cantidad total de fábricas destruidas por estas acciones de la policía.

Por los informes que da el ministro se puede decir en este momento que desde mediados del año pasado hasta ahora fueron destruidas unas 250 o 300 fábricas.

Lo que lleva a preguntarse cuántas fábricas operan en Chapare, y por qué el gobierno no destruye todas ellas en lugar de dosificar estas operaciones según la tensión que se viva en la guerra interna del MAS.

Ahora que esa guerra enfrenta los congresos de los dos caudillos, la cantidad de fábricas que destruye esta "guerrilla" de la policía, sube de 23 a 35.

Si la policía no destruye, en un solo operativo, todas las fábricas, es porque algunas de ellas están protegidas por el sistema de milicias creadas por el cocalero mayor.

Y es cuando el ministro de gobierno pide que se autorice el ingreso de la policía boliviana a esos lugares prohibidos, que tienen un estatus diferente, como no se da en ningún otro lugar del país.

Y hay más todavía. El ministro dice que en Chapare, el cocalero da a algunos "catos" la calidad de protegidos por la milicia, que son los "rojos". Los catos "blancos", en cambio, no son protegidos por la milicia.

Esa diferencia permite premiar a los cocaleros que obedecen a los mandatos del "comandante", a los que pagan sus aportes al "instrumento político" y entregan parte de su producción a la cúpula de las seis federaciones.

Chapare es un territorio ajeno a Bolivia y quizá sea bueno que el Estado, ya sea plurinacional o no, sienta soberanía en la zona.

Siglo21bolivia.com



TRIBUNA



POR

William Herrera Áñez*

La seguridad jurídica

La profunda crisis económica, que se refleja en la falta de divisas y la elevación de los precios de los productos importados como el diésel, que ha generado protestas ciudadanas de los transportistas y los gremiales, han reactualizado la necesidad de promover la inversión nacional e internacional. Sin embargo, para dinamizar la economía boliviana y buscar su crecimiento mediante la inversión nacional e internacional se necesita seguridad jurídica.

En realidad, muy pocos inversionistas (nacionales o extranjeros) buscan trabajar en procura de acrecentar su patrimonio en un país, salvo que existan unas determinadas condiciones económicas, políticas y sociales. Las condiciones objetivas y subjetivas, no funcionan sueltas, sino que deben estar acompañadas de una serie de medidas económicas y políticas para que se concreten. Las condiciones políticas son tan relevantes como normas jurídicas claras, instituciones fuertes, un régimen impositivo atractivo y sobre todo un sistema judicial independiente e imparcial.

Los gobiernos del MAS (Evo Morales y Luis Arce) han ofrecido, en distintos foros internacionales, seguridad jurídica a todos aquellos capitalistas extranjeros que quieran "invertir en la nueva Bolivia". Con este objetivo, a mediados de 2015, Evo Morales, llegó nada menos que a Nueva York, y después a Europa. En ambos escenarios el equipo económico a la cabeza de Luis Arce (actual gobernante), no titubeó y directamente promovió al país de una manera diferente.

El ofrecimiento de Evo Morales, que debe asumir como propio Luis Arce, evidencia que urge captar inversiones para Bolivia, en un momento en el que el país precisa con urgencia impulsar medidas para contrarrestar la sequía o agotamiento de nuestras tradicionales materias primas exportables. En aquél entonces impactó la presencia de Evo Morales nada menos que en EE.UU., país con el que no tenemos relaciones diplomáticas y nuestra balanza comercial ha caído desde que asumió el gobierno del Movimiento al Socialismo (MAS).

La normalización de relaciones diplomáticas, en este caso, resulta fundamental para generar un clima de confianza entre ambos países

y el interés de los potenciales inversores extranjeros. En esta dirección tiene que cambiar el discurso oficial, y si realmente queremos que lleguen inversionistas, debemos comenzar por el principio: reiniciar y normalizar las relaciones oficiales con EE.UU. Nadie en principio debería dudar del ofrecimiento gubernamental; sin embargo, no es suficiente y el gobierno debe seguir trabajando para generar las condiciones básicas que supone todo emprendimiento empresarial. Un país inseguro, que vive permanentemente amenazado, bloqueado, con predios rurales avasallados, un sistema impositivo perverso, etc. bloquea la iniciativa privada, y la inversión internacional.

Urge entonces que el gobierno cambie su discurso agresivo antiliberal y ofrezca certidumbre y confianza. Es verdad que existe la Ley para promover las inversiones, la Ley de conciliación y arbitraje, entre otras, que necesitan ser desarrolladas para canalizar el ingreso de "capitales frescos" y así contrarrestar la escasez de divisas y la caída de nuestros productos de exportación.

La necesidad de dinamizar la economía y dejar de raspar la olla resulta poco menos que imposible si el gobierno no abre la economía y la

promociona fuera de nuestras fronteras. Llama la atención, no obstante, que haya tenido que pasar más de 15 años para darse cuenta que una economía cerrada como la que han buscado imponer Evo Morales y Luis Arce, no funciona precisamente porque bloquea "la iniciativa privada y los flujos de capitales externos".

En la era de la globalización ningún país puede estar al margen de los grandes movimientos económicos y financieros. En esta línea, Cuba es el mejor ejemplo ya que hace tiempo abrió y flexibilizó su régimen económico para permitir la inversión extranjera a objeto de dinamizar el sector productivo y hacer crecer a su paupérrima economía. Incluso tiene una Guía del Inversionista, con el propósito de brindar ayuda al extranjero que muestre interés por realizar negocios en la Isla. Los acuerdos de protección al capital extranjero tienen que actualizarse, incluyendo cláusulas favorables al inversor.

En toda esta cruzada económica es imprescindible tener también un poder judicial, fortalecido, independiente, imparcial y competente, porque finalmente en sus manos está la mentada seguridad jurídica.

*Jurista y autor de varios libros

POLÍTICA

INHABILITACIÓN EN COMICIOS DEL 2020

TSE cree que el TCP se extralimitó en fallo a favor de Evo

POSICIÓN. El vicepresidente del Órgano Electoral dice que el fallo es ambiguo. Rechaza el resarcimiento y señala que Morales no puede recibir doble renta.

Brújula
eldia@eldia.com.bo

Críticas desde la oposición

TRAS CONOCER EL PEDIDO DE EVO MORALES, LEGISLADORES DE CC Y CREEMOS CONSIDERARON QUE ÉL ES QUIEN TIENE QUE PAGAR LOS MÁS DE \$US 140 MILLONES QUE COSTARON LAS ELECCIONES DEL 2019, ANULADAS POR FRAUDE.

Luego de conocerse que Evo Morales solicitó un resarcimiento de casi Bs 2 millones, el vicepresidente del Tribunal Supremo Electoral (TSE), Francisco Vargas, dijo que esa institución considera que el Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP) se extralimitó con el fallo que da curso al pago; acotó que ve "exagerado" el monto económico solicitado.

"Consideramos que esta sentencia ha extralimitado las peticiones propias que hacían, en ese entonces, quienes presentaron la acción de amparo constitucional y consideramos que es exagerada la petición y solicitud de que se pueda indemnizar por un monto tan elevado como el que se ha hecho conocer", afirmó Vargas.

El caso. El viernes se conoció que el exprocurador Wilfredo Chávez, abogado de Morales, presentó a la Sala Constitucional Segunda del Tribunal Departamental de Justicia de La Paz una solicitud para que dé curso a la sentencia constitucional plurinacional 0087/2021-S4 del Tribunal Constitucional, referida a un amparo fallado a favor del exmandatario. En ese trámite, se consideró que Morales debe recibir un resarcimiento de más de Bs 1,9 millones por haber sido inhabilitado como candidato a senador por el Tribunal Supremo Electoral (TSE), que determinó que el expresidente no cumplía con el requisito de residir en el país al menos dos años anteriores a la elección. El monto considerado corresponde al que hubiera recibido Morales por sueldos, aguinaldos y vacaciones, entre otros tópicos, si es que se



FOTO: APG

presentaba en las elecciones, ganaba y asumía el cargo. Vargas dijo a la Red Uno que el TSE esperará lo que determine la sala constitucional, que es la encargada de determinar el monto del supuesto daño que se hubiera cometido.

"Considero que es un monto exagerado el que se está solicitando,

además que se basa sobre un supuesto de que quien fue inhabilitado, hubiese sido electo y es algo que no se puede determinar", sostuvo Vargas.

El vocal electoral sostuvo que en el TSE consideran que hay "cierta ambigüedad" en el fallo del TDP y que, por ello, harán una repre-

sentación. Vargas hizo notar, además, que Morales ya recibe un sueldo del Estado, en su calidad de expresidente, y que la norma establece que nadie puede recibir doble sueldo.

18

De octubre de 2020
Se realizaron las elecciones generales.
Evo no pudo participar.

DESDE EL TSJ Y EL TSE

Instan al Legislativo a destrabar las judiciales

El presidente del Tribunal Supremo de Justicia (TSJ), Marco Ernesto Jaimes, y el vocal del Tribunal Supremo Electoral (TSE), Tahuichi Tahuichi Quispe, saludaron, por separado, la decisión del Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP) de destrabar las elecciones judiciales y exhortaron a la Asamblea Legislativa Plurinacional a continuar con el proceso de preselección de can-

didatos judiciales paralizado desde mediados de abril.

Son claves. "Entendemos que ahora realmente se lleven a cabo estas elecciones, y como dijimos, es una labor fundamental del Órgano Legislativo, ahora, el implementar esta sentencia para que con las medidas que se han dispuesto, finalmente los bolivianos podamos tener las tan ansiadas elecciones",

señaló Jaimes a Correo del Sur de la capital del Estado. Enfatizó que no hay "ninguna" razón que impida esta labor "que ahora corresponde al Órgano Legislativo".

En tanto, el vocal del TSE expresó su alegría por la determinación del ente mayor de control constitucional y afirmó que "todos los bolivianos estamos esperando que se reanude el proceso de preselección". / ABI



FOTO: SENADO

La ficha técnica del estudio

EL TRABAJO DE CAMPO FUE REALIZADO ENTRE EL 18 Y 19 DE MAYO DE 2024. SE REALIZARON 1.800 ENCUESTAS ENTRE HOMBRES Y MUJERES DE 18 A 65 AÑOS. EL MARGEN DE ERROR ES DE +/- 2,31%.



SANTA CRUZ. El 20 de mayo fue la anterior protesta del transporte por el dólar.

FOTO: APG

SEGÚN CC

ES MENTIRA QUE DÓLARES APARECERÁN EN 48 HORAS

El diputado opositor por Comunidad Ciudadana, Enrique Urquidí, retrucó las acusaciones del gobierno por bloquear los créditos en la Asamblea, afirmando que "es una mentira y una demagogia del presidente Luis Arce" de hacer creer a los bolivianos que los dólares llegarán al país en 48 horas si el Legislativo la cantidad de préstamos internacionales. "Es lamentable que el presidente Arce haya perdido el sentido de la realidad y no asuma ninguna responsabilidad, demostrando una falta de autocrítica", señaló Urquidí. El diputado recordó que el gobierno, ante la escasez de dólares, ha culpado sucesivamente a los empresarios, a la derecha y ahora a la Asamblea Legislativa. / Erbol

LA GENTE APUNTA AL GOBIERNO

Perciben mala gestión por los dólares y el combustible

ENCUESTA. Además el 62% percibe que el país ya está en crisis, según Diagnosis. El transporte anuncia bloqueos el 3 y 4 de junio.

EXPRESIDENTE

TUTO SEÑALA AL GOBIERNO ANTE EL FMI POR "SAQUEO"

El expresidente Jorge Tuto Quiroga acusó a los gobiernos de Evo Morales y Luis Arce ante el Fondo Monetario Internacional (FMI) de haber saqueado al menos 19,555 millones de dólares, llevando a los ahorristas en bancos privados a un estado de "desdolarización" de sus fondos. En una carta a la directora gerente del FMI, Kristalina Georgieva, Quiroga advirtió que Bolivia se encuentra en una deriva económica que podría llevar a un "descomunial descalabro" si no se toman medidas urgentes. Solicitó la publicación de los informes económicos del FMI o, en su defecto, su envío a la Asamblea Legislativa para que sean de conocimiento público. Quiroga señaló que en 18 años, el MAS despilfarró los recursos de gas. / Erbol

El Día-Brujula
eldia@eldia.com.bo

La mayoría de los bolivianos, el 52%, advierte que la falta de dólares y combustibles en el país se debe a una mala gestión económica, mientras que el 62% sostiene que el país ya vive una crisis económica, según establece una encuesta de la empresa Diagnosis. "El 52% cree que hay una mala gestión de la economía y el 62% afirma que como país estamos viviendo una crisis económica. Este incremento en el pesimismo sobre la economía del país debilita el principal atributo del

Presidente: 'el economista capaz de mantener la estabilidad'. Cada vez más personas ponen en duda la solvencia presidencial en el ámbito económico", advierte el estudio de Diagnosis. "El Gobierno está perdiendo la batalla en el relato por la escasez de dólares y de combustibles. Con ello, la principal fortaleza de Arce como el que garantiza la estabilidad económica se debilita consider-

ablemente", advierte Diagnosis en una de sus conclusiones. Según la investigación, lo único que aún sostiene la imagen del Presidente, en el ámbito económico, es que un importante tercio de la población no se siente afectado directamente por la escasez de dólares y de combustibles. **Asoma un mes complicado.** El transporte pesado determinó ayer un bloqueo de caminos el 3 y 4 de junio ante la falta de dólares y la irregularidad en el



LA MAYOR FIESTA DE LOS ANDES

Devoción, brillo y folclore en la entrada del Gran Poder

La versión 2024 de la Entrada Folklórica del Señor Jesús del Gran Poder volvió a deslumbrar con la alegría y el colorido de las 74 fraternidades que desfilan este sábado por las calles del centro de la ciudad de La Paz. La actividad comenzó desde muy temprano, encabezada por autoridades y la Asociación de Conjuntos Folklóricos, cuyos miembros lucen sus mejores prendas elaboradas por artesanos

que dedican todo un año a la creación de llamativos disfraces. **Se destacan.** Como siempre, la morenada ratificó su poderío no solo económico, sino también por su capacidad de organización con grandes bloques y lujosos trajes. Hay participantes de todas las edades, siendo su máxima expresión la danza del caporal.

Este sincretismo se mezcla con la conservación de bailes andinos tradicionales como la moseñada, llamerada y kullawada, que le dan un matiz auténtico a esta manifestación cultural. Se preveía que la entrada folklórica termine en horas de la madrugada, conforme al riguroso horario asignado a las 74 fraternidades. Entre las restricciones se prohibió la venta de bebidas. / Erbol



SANTA CRUZ

EDUCACIÓN

ANALIZAN EL ADELANTO DE VACACIÓN INVERNAL



El descanso pedagógico podría adelantarse en algunas regiones, por las condiciones climatológicas imperantes y la situación epidemiológica de las Infecciones Respiratorias Agudas (IRAs) y la influenza, afirmó este viernes el ministro de Educación, Omar Veliz. "La vacación de invierno empezará el 1 de julio, sin embargo, esto no está cerrado y es flexible, según la incidencia de los cambios climáticos. El objetivo siempre es cuidar y precautelar la salud de los estudiantes de los diferentes subsistemas de educación", explicó. Según la Resolución Ministerial 1/2024 "Normas Generales para la Gestión Educativa", el descanso pedagógico, denominada también vacación invernal, será del 1 al 12 de julio. El Ministerio de Educación instruyó a las Direcciones Departamentales de Educación asumir las decisiones más adecuadas sobre el descanso pedagógico, de "manera regionalizada y según el contexto climatológico", para garantizar la salud de los estudiantes. En todo el territorio nacional, excepto en el norte de La Paz, rige la aplicación del horario de invierno en el sistema educativo. En el departamento de Potosí, el Servicio Departamental de Salud (Sedes) sugirió a la Dirección Departamental de Educación adelantar las vacaciones invernales ante el incremento de contagios de IRAs e influenza en los colegios y el descenso de las temperaturas. / ABI

FIGURABAN COMO PRÓFUGOS EN SU PAÍS

Expulsan a Brasil a dos miembros del Comando Vermelho

DETALLES. Uno de ellos, Luis Antonio Alves de Souza, cayó el viernes en Santa Cruz. Se lo liga al tráfico de armas y drogas.

Versión del gobierno en un caso

"SE LE ENCONTRÓ EN POSESIÓN DE MARIHUANA Y AYER SE REALIZÓ LA AUDIENCIA DE MEDIDAS CAUTELARES QUE DETERMINÓ SU EXPULSIÓN DEFINITIVA DEL PAÍS", INFORMÓ EL VICEMINISTRO ROBERTO RÍOS SOBRE LUIZ GOMEZ.



CAPTURADO. Luis Gomez da Silva, antes de la entrega a su país desde Cobija.

Aldo Aguilera
aaguilera@eldia.com.bo

El brasileño Luis Antonio Alves de Souza, sindicado en su país por narcotráfico, asalto a bancos y tráfico de armas, fue capturado este viernes por la noche en la ciudad de Santa Cruz de la Sierra. Este sábado se realizó su expulsión inmediata a su país. Un helicóptero militar trasladó a De Souza desde el aeropuerto El Trompillo hasta la localidad de Arroyo Concepción, punto fronterizo con Brasil, donde se realizó la entrega a las autoridades del

vecino país. Sobre De Souza pesaba un sello rojo de Interpol, lo que implicaba el pedido de captura.

De Souza, conocido también por su alias Toni da Maconha, tiene 52 años. Se conoce que tenía antecedentes de actividades delictivas desde el año 2006. El 23 de julio de 2017 fue detenido en el estado de Maranhao en un control de rutina. Entonces ya se lo buscaba por tráfico de drogas. Se lo sindicó

de cometer atracos en diferentes estados y ya tenía condenas hasta por 20 años.

Se lo vincula al Comando Vermelho, uno de los grupos criminales más importantes de Brasil, con ramificaciones en otros países de Sudamérica y que libra una feroz disputa por territorios con el Primer Comando de la Capital (PCC).

En julio de 2021, De Souza salió en libertad con medidas sustitutivas y se le colocó una to-

billera electrónica, pero el 29 de abril del 2022 se lo declaró prófugo y su paradero se desconocía hasta su ubicación este viernes en Santa Cruz.

En esta jornada también se conoció de la captura de otro integrante del Comando Vermelho, Luiz Gomez Da Silva, quien fue aprehendido en Cochabamba con drogas y también fue expulsado de manera inmediata a su país desde el punto fronterizo de Cobija. Sobre él pesaban acusaciones por feminicidio, asociación delictuosa y otros tipos penales. En Bolivia portaba la identidad falsa de Luiz Pardo da Silva.

2

Años
Llevaba prófugo en su país Luis Antonio Alves de Souza.

INDAGAN EL ORIGEN DEL CONTAGIO

El Sedes reporta un caso de leishmaniasis en la chiquitania

Las autoridades sanitarias de Santa Cruz confirmaron este sábado que se detectó un caso de leishmaniasis en la zona chiquitana del departamento. Ante esta situación se están tomando medidas para prevenir contagios, señaló el jefe de Epidemiología del Servicio Departamental de Salud (Sedes), Dorian Jiménez.

"La leishmaniasis es una enfermedad que puede ser letal,

sobre todo en los niños. Afecta a los órganos, puede deformar algunas zonas de la cara y dejar secuelas permanentes. Es por eso que estamos preocupados", señaló Jiménez.

Acciones. Debido a esta situación hubo una reunión con la subgobernación, el coordinador de la red de salud de la zona y el personal técnico local para analizar la situación y definir

medidas.

Jiménez señala que la enfermedad pudo haber ingresado al país desde territorio brasileño a través de municipios como Quijarro, Puerto Suárez o Roboré, donde ya se habían registrado casos de leishmaniasis.

El funcionario recomendó hacer vigilancia a los canes, que son un eslabón importante de contagio, para así dar la alerta al personal sanitario. / AA



EN EL AEROPUERTO DE AMSTERDAM

Nicki Minaj fue detenida por posesión de drogas

INCIDENTE.

La rapera negó los hechos a la policía durante su arresto y lo transmitió en vivo.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

La superestrella del rap Nicki Minaj se vio envuelta en un incidente con las autoridades de Ámsterdam el sábado, después de que se encontraran presuntas drogas en su equipaje durante una escala en el aeropuerto de la ciudad holandesa. Según informes de medios locales y publicaciones de la propia Minaj en la red social X (anteriormente conocida como Twitter), las autoridades aeroportuarias intentaron detener a la rapera de 41 años por supuesta posesión de drogas. En un video en vivo compartido en Instagram, se puede escuchar a un oficial indicando que querían detener a la nominada al Grammy por "portar drogas", acusación que la artista de 41 años negó rotundamente. "No voy a entrar ahí. Necesito la presencia de un abogado", argumentó la intérprete de éxitos como "Barbie World" mientras se encontraba, aparentemente, en el aeropuerto.

Después de algunas protestas, el video mostró a Nicki Minaj ingresando en un vehículo policial, aunque expresó su preocupación por llegar a tiempo para su próximo concierto programado para esa misma noche en Manchester, Inglaterra, como parte de su gira mundial Pink Friday 2.



OPERATIVO. Las autoridades afirman haber encontrado marihuana en las bolsas de Nicki Minaj durante la revisión.

Un oficial le aseguró que intentarían llevarla lo antes posible, dejando en duda si realmente fue detenida en una comisaría policial. Posteriormente, Minaj publicó en X: "Ahora dicen que han encontrado hierba y que otro grupo de personas tiene que venir aquí para pesar los pre-rolls (cigarrillos de marihuana prearmados). Tengan en cuenta que tomaron mis bolsas sin consentimiento. Mi seguridad ya les ha avisado que esos porros le pertenecen. Ah, y el piloto quiere que quite mi publicación de Instagram". En otra publicación, la rapera afirmó: "Ahora dicen que tengo que ir 5 minutos lejos para hacer una declaración sobre mi seguridad en la comisaría de policía".

Un video compartido en Instagram el sábado por la mañana parecía capturar las afirmaciones anteriores de Minaj. En el video, un oficial le informó que todo su

equipaje debía ser registrado. "¿No es eso lo que planeaban hacer desde el principio? ¿Por qué no lo registraron antes de subirlo al avión?", cuestionó la rapera. El oficial explicó que habían realizado una "revisión rápida al azar", pero ahora querían hacer una búsqueda completa, alegando que la rapera había filmado a uno de los agentes y que este "no creía que no tuviera más drogas con ella de lo que decía".

Minaj se defendió diciendo: "No, él me preguntó si tenía algo más en esos bolsos y le dije que no. Y le pregunté: ¿Dónde están mis bolsos?" Tomaron mis bolsos y las subieron al avión antes de que pudiera saber qué bolsos están en el avión".

En otra publicación en X, la artista acusó a su antiguo equipo de intentar impedir que llegara a su próximo concierto para que se escribieran "historias negativas"

sobre ella, calificando la situación como producto de "la envidia, que es una enfermedad". Hasta el momento, ni los representantes de Minaj ni las autoridades de Ámsterdam han emitido comentarios oficiales sobre el incidente. En los Países Bajos, es legal portar hasta 5 gramos de cannabis, pero no está claro si a la cantante se le acusa de poseer otro tipo de drogas.

El incidente ocurrió en medio de la gira mundial Pink Friday 2, que continuará con actuaciones programadas en las próximas semanas en varias ciudades europeas y norteamericanas. Nicki Minaj, cuyo nombre real es Onika Tanya Maraj-Petty, es una aclamada rapera, cantante, compositora y actriz trinitaria-estadounidense, reconocida por su estilo único y letras provocativas en éxitos como "Super Bass", "Starships" y "Anaconda". A lo largo de su vida, ha mantenido relaciones significativas, incluyendo su matrimonio con Kenneth Petty en 2019 y su maternidad desde finales de 2020.

5

gramos de cannabis es legal portar en los Países Bajos.

ANITTA EN POLÉMICA

Perdió más de 300 mil seguidores por su religión

En una entrevista reciente con Associated Press, la artista brasileña Anitta reveló que perdió más de 300.000 seguidores en redes sociales tras la publicación del video de su canción "Aceita". El videoclip, que incluye imágenes de la cantante practicando su religión afrobrasileña, Candomblé, generó controversia y ataques hacia ella. "Siempre supe que esto iba a suceder porque la gente tiene muchos prejuicios, pero honestamente no me importa. Estoy en una fase de mi vida en la que no podría importarme menos

lo que piense la gente, y más aún [con] la siguiente situación", declaró. La intérprete de "Envolver" afirmó que prefiere tener menos seguidores que sean "personas increíbles con las que puedo vibrar y tener energía" que un gran número de personas que la juzguen. El clip mencionado presenta imágenes de diversas religiones, incluyendo un servicio cristiano, un adorador judío con tefilín, iconografía católica y un clip de Anitta con un vestido que se asemeja a Obaluá, la deidad de la tierra y la salud en Candomblé.



"EL REY LEÓN"

NORTH WEST DEBUTÓ COMO ACTRIZ

North West, la hija de 10 años de Kim Kardashian y Kanye West, sorprendió al público el viernes 24 de mayo al debutar como actriz en el escenario del Hollywood Bowl en Los Ángeles. North interpretó al joven Simba en el concierto en vivo del 30 aniversario de El rey león, una celebración especial de la icónica película animada de Disney. Vestida con una adorable capucha peluda de color amarillo claro y un suéter con cremallera que combinaba con pantalones cortos y botas peludas, North se apoderó del escenario mientras cantaba el tema "Yo quisiera ya ser el Rey" ("I Just Can't Wait to be King", en inglés). En un video viral de la actuación publicado en X (anteriormente Twitter), North apareció desde detrás de una pila de hojas de utilería que sostenían los bailarines para interpretar la canción.

ELOISE SAMANTHA

SOFIA RICHIE DIO A LUZ A SU PRIMERA HIJA

Sofia Richie y Elliot Grainge están viviendo uno de los momentos más felices de sus vidas con la llegada de su primera hija, Eloise Samantha Grainge. La modelo y estrella de las redes sociales compartió este viernes 24, en su cuenta de Instagram, la noticia de que su hija nació unos días antes, el 20 de mayo. En la imagen que Richie publicó, se puede ver las manos de ella y su esposo sosteniendo los diminutos pies de su bebé, acompañada del mensaje: "Eloise Samantha Grainge 20.5.24 el mejor día de mi vida". El anuncio fue recibido con entusiasmo por sus seguidores y amigos famosos, entre ellos Hailey Bieber, quien también reveló hace poco que espera a su primer hijo junto a Justin Bieber, y Kylie Jenner, quienes comentaron "Felicidades". Ashley Tisdale, la estrella de High School Musical, también se unió a la celebración expresando: "¡Oh por Dios

VENTA DE INMUEBLE

Vendo casa familiar, Zona Norte Integrado, PALMAS DEL NORTE, 300 mts2 Urb. Abierta. Garaje para 2 vehículos, 3 cuartos, 2 baños, patio trasero apto para construcción. Sin deudas, entrega inmediata. Ref.- 63473385

INTERNACIONAL

CONFLICTOS

Ucrania cifra en medio millón de soldados las bajas rusas

RUSIA afirma haber capturado otro pueblo en el este de Ucrania, mientras crece el debate sobre si permitir a Kiev utilizar armamento occidental contra territorio ruso.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

Rusia ha perdido más de medio millón de soldados entre muertos y heridos desde que invadió Ucrania hace 27 meses, informó este sábado (25.05.2024) el Estado Mayor General de Ucrania. En las últimas 24 horas murieron o resultaron heridos 1.140 soldados rusos, lo que eleva la cifra total a 500.080, según la versión ucraniana. Ni Rusia ni Ucrania han revelado con regularidad sus propias pérdidas.

Esta cifra, que concuerda con cálculos previos estadounidenses, se aproxima al número de soldados rusos que combaten actualmente en Ucrania, cifrado por el mando militar ucraniano y los analistas en más de medio millón a principios de mayo. Según el Ejército ucraniano, sólo en mayo han muerto o resultado heridos 30.240 soldados rusos, lo que lo convierte en el mes más mortífero para las fuerzas rusas en Ucrania. Desde noviembre, Rusia ha estado perdiendo entre 26.000 y 30.000 soldados al mes, según Ucrania.

Ofensiva en torno a Jarkiv aumenta las bajas.

Una ofensiva rusa en la región nororiental de Jarkiv, lanzada hace más de dos semanas, explica probablemente las elevadas cifras, señalan los analistas militares. Según Kiev, la ofensiva pretende obligarle a desviar tropas desde el frente de Donetsk, donde Rusia ha registrado pequeños avances. El último, hoy mismo: el ministerio de Defensa ruso anunció que sus tropas han "tomado el control del pueblo de Arjengelske". La pequeña localidad se encuentra cerca de la ciudad de Ocheretine, que Rusia aseguró haber capturado a prin-



© Valentyn Ogiret

cipios de este mes. Aparte de las pérdidas entre los soldados, Rusia ha sufrido, según el Estado Mayor General, importantes pérdidas de material militar. De acuerdo con esta fuente, se han perdido en combate 7.650 tanques, 14.786 vehículos blindados de combate, 12.929 sistemas de artillería y 814 defensas antiaéreas. Stoltenberg pide que Ucrania pueda atacar territorio ruso con armas occidentales. El secretario general de la OTAN, Jens Stoltenberg, instó a los socios atlánti-

cos a levantarle a Kiev la prohibición de hacer utilizar armamento occidental en Rusia, como había pedido el presidente ucraniano Volodimir Zelenski. "Si le deniegas a Ucrania el derecho de atacar objetivos militares en territorio ruso, entonces se lo pones muy difícil para que

1.140

soldados rusos murieron o resultaron heridos, en las últimas 24 horas lo que eleva la cifra total a 500.080

puedan ejercer su derecho a la autodefensa", afirmó Stoltenberg en una entrevista difundida anoche por el semanario de información británico The Economist. El secretario de Estado estadounidense, Antony Blinken, dijo recientemente que la decisión depende de Ucrania. El minis-

tro de Exteriores italiano, Antonio Tajani, fue el primero en rechazar la propuesta de Stoltenberg. "Las decisiones de Kiev son las decisiones de Kiev. Pero no enviaremos militares italianos a Ucrania y los instrumentos militares enviados por Italia se utilizan dentro de Ucrania, trabajamos por la paz", dijo Tajani en declaraciones a los medios este sábado. Y recordó que "somos parte integrante de la OTAN, pero toda decisión debe tomarse de forma colegiada".

ORIENTE MEDIO

Israel espera retomar las negociaciones la próxima semana

Israel, Estados Unidos y Qatar han acordado este sábado (25.05.2024) retomar las negociaciones para alcanzar tregua con Hamás, estancadas desde abril, según avanzan medios israelíes. "Existe la intención de reanudar las conversaciones esta semana y hay un acuerdo", confirmó a la AFP un funcionario israelí bajo condición de anonimato, después de que representantes estadounidenses e israelíes se reunieran en París. Las conversaciones se reanudarán la próxima semana tras pactar en París un nuevo esquema

negociado por el director de la CIA, William Burns, el jefe del Mossad, David Barnea, y el primer ministro cataní, Mohammed bin Abdulrahman al-Thani. "Al final de la reunión, se decidió que en la próxima semana se abrirán negociaciones basadas en nuevas propuestas lideradas por los mediadores Egipto y Qatar y con la participación activa de Estados Unidos", confirmó otra fuente a Reuters.

Luz verde a la negociación. Este pasado jueves, 23 de mayo, el Ga-

binete de guerra israelí dio luz verde para que su equipo negociador retomara el diálogo con el objetivo de lograr un pacto que permita el retorno de los rehenes que permanecen secuestrados en Gaza desde el pasado 7 de octubre. La decisión llegó tras la publicación que hicieron ese mismo día los familiares de cinco de las jóvenes soldado, todavía en manos del grupo palestino, del momento en el que fueron secuestradas por los milicianos en la base Nahal Oz, donde cumplían con el servicio militar obligatorio.





TAIWÁN EE.UU. pide "moderación" a China por ejercicios militares

PEKÍN realizó dos jornadas de simulaciones de ataques contra Taiwán, como "castigo" por declaraciones del nuevo presidente taiwanés, considerado "separatista" por China.

Agencias
eldia@eldia.com.bo

Es la
cuarta vez
desde 2022
que China

RECURRE A ESTE TIPO DE MANIOBRAS PARA ENVIAR SEÑALES. EL DISCURSO DE ASUNCIÓN DEL MANDO DE LAI FUE LO QUE DESATÓ LA MOLESTIA DE CHINA, QUE CONSIDERA A TAIWÁN UNA "PROVINCIA REBELDE".

El Departamento de Estado de Estados Unidos instó a China a actuar con "moderación" en sus maniobras militares alrededor de Taiwán, que se extendieron por dos jornadas y concluyeron la noche del viernes, y evite "provocaciones" que puedan erosionar sus relaciones con la isla, donde acaba de asumir la presidencia el progresista Lai Ching Te, considerado "separatista" por Pekín. "Instamos firmemente a Pekín a que actúe con moderación. Utilizar una transición normal, rutinaria y democrática como excusa para provocaciones militares supone un riesgo de escalada y erosiona las normas de larga data que durante décadas han mantenido la paz", declaró el portavoz del Departamento de Estado de EE.UU., Matthew Miller, en un comunicado. La declaración llega luego de que Taipéi detectara un total de 62 aviones de guerra y 27 buques chinos como parte de la segunda jornada de maniobras militares de China alrededor de Taiwán. Estados Unidos está "siguiendo de cerca las actividades de la RPC (República Popular China) y coordinando con aliados y socios nuestras preocupaciones compartidas", añade el comunicado.

"Fuerte castigo". En total, el Ministerio de Defensa Nacional (MDN) de Taiwán localizó 111 aviones de guerra -de los cuales, 82 cruzaron la línea media del estrecho e ingresaron en el espacio aéreo taiwanés- y 53 barcos de

la Armada y la Guardia Costera china durante los dos días de maniobras, bautizadas como Joint Sword - 2024A ("espada unida" en inglés) y en la que se simuló ataques con bombarderos contra la isla.

El Comando del Teatro Oriental de Operaciones del Ejército Popular de Liberación (EPL) chino lanzó esta operación el jueves por la mañana como "fuerte castigo" a los "actos separatistas relativos a la independencia" de la isla y en señal de advertencia "contra la interferencia y la provocación" por parte de fuerzas externas. Es la cuarta vez desde 2022 que China recurre a este tipo de maniobras para enviar señales.

El discurso de asunción del mando de Lai fue lo que desató la molestia de China, que considera a Taiwán una "provincia rebelde". El nuevo presidente taiwanés, elegido democráticamente, sostuvo que los dos orillas del Estrecho de Taiwán no están "subordinadas a la otra", lo que el régimen comunista consideró una declaración de que China y Taiwán son países separados. Miller puntualizó en el comunicado estadounidense que estas operaciones generan una "profunda preocupación" para EE.UU. y hacen peligrar "la estabilidad" del también conocido como Estrecho de Formosa, lo que supone una amenaza crítica "para la seguridad y la prosperidad regional y global, y un asunto de inquietud internacional".

111

aviones de guerra localizó Taiwán de los cuales, 82 ingresaron en el espacio aéreo taiwanés

CRIMINALIDAD

Detenido un bombero en Chile por megaincendio

Un bombero fue detenido este viernes (24.05.2024) por presuntamente haber provocado el megaincendio que asoló el pasado febrero varias localidades en la región costera de Valparaíso, Chile, y que dejó 137 fallecidos y miles de viviendas destruidas. "El trabajo de campo, el levantamiento de evidencia, el análisis y el cruce de información fue lo que permitió ubicar, establecer patrones conductuales y publicaciones geográficas de desplazamientos (del bombero detenido)", indicó en rueda de prensa el director de la Po-

licía de Investigaciones (PDI), Eduardo Cerna.

Según medios locales, el arrestado tiene 22 años y se desempeñaba como voluntario de bomberos desde hace más de un año en la 13ª Compañía de Placilla, en Valparaíso, a 110 kilómetros al noroeste de Santiago.

"Hay contundente evidencia de muy variado tipo con respecto a este caso (...) Esta no es una investigación concluida, pero ha dado un paso vital en estas horas", dijo en la misma rueda de prensa la ministra del Interior, Carolina Tohá.



INDIA

Al menos 25 muertos, la mayoría niños, en incendio

Al menos 25 personas murieron, entre ellas varios niños, en un gran incendio en el complejo de juegos TRP Game Zone, en la ciudad de Rajkot (estado de Gujarat), en el oeste de India, informaron fuentes oficiales. Los equipos de rescate continúan buscando posibles víctimas en las instalaciones destruidas por el fuego. "El incendio está bajo control. Estamos intentando recuperar tantos cuerpos como sea posible. Hasta el momento, se han recuperado alrededor de 25 cadáveres y han sido enviados al hospital para una mayor investigación", dijo en una declaración a los medios el comi-

sionado de policía Raju Bhargava. "Todavía emanan vapores de los escombros y tememos que más personas puedan estar atrapadas debajo", agregó. En una declaración al diario India Express, el administrador del distrito, Prabhav Joshi, aseguró que la mayoría de las víctimas eran niños, y que hay seis personas hospitalizadas. Los propietarios de las instalaciones, un complejo de entretenimiento con múltiples áreas de juegos, fueron trasladados a la comisaría para ser interrogados, según la Policía, que de momento desconoce la causa del incendio, aunque se sospecha de un cortocircuito.

familia
segura
800-11-3040



DEPORTES

COPA DE FRANCIA

MBAPPÉ SE DESPIDE DEL PSG CON OTRO TÍTULO

El PSG de Luis Enrique confirmó su dominio esta temporada en el fútbol francés con otro título, la Copa de Francia, tras imponerse al Lyon con más apuros de los previstos, sobre todo tal y como se había puesto el partido en el descanso, con dos goles, de Dembélé y de Fabián Ruiz, que hacían presagiar un paseo en la segunda parte. Sin embargo, el Lyon acortó distancias con un cabezazo de O'Brien que mantuvo a su equipo con opciones hasta el final si bien el PSG pudo también sentenciar. Mbappé se despidió así del PSG con otro título, pero no pudo marcar para aumentar su cuenta. El delantero pone así punto y final a su etapa en París. Luis Enrique le dio la despedida que merecía. No hubo sorpresas y fue titular. / Marca

GANÓ LA COPA

LEVERKUSEN CONSIGUE EL DOBLETE EN ALEMANIA

El campeón de la Bundesliga, Bayer Leverkusen, venció 1-0 al Kaiserslautern de la segunda división para ganar la Copa de Alemania y asegurar el primer doblete del club. El equipo de Xabi Alonso falló el triplete después de perder 3-0 ante Atalanta en la final de la Europa League este miércoles, en su primera derrota de la temporada después de una racha europea invicta de 51 partidos, un récord europeo. En el estadio olímpico de Berlín, que acogerá en julio la final de la Eurocopa 2024, el Leverkusen se adelantó con un misil de 20 metros de Granit Xhaka en el minuto 16. Controlaron el ritmo incluso después de quedarse con 10 hombres tras la segunda amonestación de Odilon Kossounou. / RTVE

TORNEO CLAUSURA

Bolívar es el nuevo líder con goleada a Real Santa Cruz

LA PAZ. Algarañaz aportó con un doblete. Robatto presentó equipo alterno pensando en el partido de la Libertadores ante Palestino.

Partidos de este domingo

UN ORIENTE EN CRISIS RECIBIRÁ A THE STRONGEST A LAS 19:30; ANTES, GUABIRÁ SE ENFRENTARÁ A NACIONAL POTOSÍ EN MONTERO (15:00) Y WILSTERMANN JUGARÁ CON ALWAYS READY EN EL CAPRILES DESDE LAS 17:30.



EN EL SILES. Orihuela aportó con un tanto en la cómoda victoria de Bolívar.

Aldo Aguilera
aaguilera@eldia.com.bo

Bolívar se mantiene invicto en el Torneo Clausura y además asumió el liderazgo provisional con una goleada a Real Santa Cruz por 4-0 en la cuarta fecha del campeonato, que luego hará un parón debido a la Copa América. El jugador más destacado del partido fue Carmelo Algarañaz, quien anotó un doblete a los 27 y 69 minutos. Su último tanto fue de taquito que se coló entre medio de una defensa y el portero Diego Zamora.

El defensor Renzo Orihuela se hizo presente en el marcador también con un gol de cabeza a los 37'. El último tanto fue un bloop que fue un remate de Lucas Chávez, que rebotó en Luis Ruano (75') no pudo ser descolgado por Zamora y acabó en el fondo de las mallas. Fue un partido relativamente tranquilo para la academia paceña, que no vio en ningún momento peligrar su victoria. El entrenador Flavio Robatto optó por poner a

2-2

Empataro Universitario de Vinto y Aurora en el primer partido sabatino

varios que no son habitualmente titulares como Henry Vaca y Algarañaz. Decidió cuidar a su onceno de gala para el crucial partido del próximo martes por la Copa Libertadores frente a Palestino.

Sin derrotas. Con este triunfo, los celestes de La Paz suman 10 unidades, tras tres victorias y un empate. Ocupa por el momento la cima, a la espera de lo que haga este domingo Always Ready, que podría volver

al primer lugar si vence a Wilstermann en Cochabamba. En el otro bando, el equipo albo complica más su situación ya que sumó su cuarta derrota en el torneo y está complicado en la zona del descenso. "Dejame destacar el trabajo del equipo, fuimos muy responsables al momento de jugar. Esto nos va a servir a los que no venimos teniendo ritmo. Ahora vamos a enfocarnos en la Copa, sabemos que es un partido difícil, pero no imposible. Vamos con todas las energías positivas para el día martes", señaló Algarañaz, al final del encuentro en el Hernando Siles.

SE IMPUSO POR 2-1 EN LA FINAL

El United sorprende al City y se consagra en la FA Cup

Hubo sorpresa en Wembley. Y de las gordas. El Manchester United, en una semana en la que parece haber acabado la 'era Ten Hag', sorprendió a todos y destronó al Manchester City de Pep Guardiola (1-2). Una final de FA Cup que era, al mismo tiempo, una revancha del pasado curso y un derbi. Los 'Red Devils' cuajaron una gran primera parte, se pusieron 0-2 y resistieron las acometi-

das de los 'citizens'. Es su título número 13 de FA Cup (a uno del Arsenal) y logran billete para la próxima Europa League.

Los goles. El United abrió la cuenta gracias a Garnacho, quien aprovechó una desinteligencia entre Gvardiol y Stefan Ortega. El defensor cedió de cabeza al portero, pero la pelota quedó larga y la recibió el argentino solo para definir con arco vacío. El segun-

do gol llegó con un gol de Kobbie Mainoo, de 19 años, tras un pase de Bruno Fernandes. Sobre el final del partido Doku puso el suspenso con un remate desde fuera del área que no pudo ser contenido por Onana, quien fue uno de los protagonistas con varias tapadas. Pese a la conquista del título, muchos dan por finalizado el ciclo del técnico Ten Hag con los "red devils". / ED-Marca

